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A vos agendas !

Loto
Samedi 25 janvier

18h
Salle Anicet ChoquetSaint-Martin-Lez-Tatinghem 

Concours de cartes
Samedi 22 février

14h30Salle des Papillons Blancs 

Color’Mouv

Samedi 24 mai  

14h

Vente de fleurs
Vendredi 23 mai

Fête de l’Apei

 Dimanche 15 juin

11h 

Parc de l’Apei

Théâtre
 Dimanche 9 novembre



Édito 

Le 28 août dernier, lors de la cérémonie d’ouverture des jeux paralympiques 2024, Tony
Estanguet s’adressait en ces termes aux athlètes porteurs d’un handicap : 
« …vous nous invitez à changer de regard, à changer d’attitude, à changer de société, pour
enfin donner toute sa place à chacun. »

Ce propos résume bien les enjeux de la réussite de l’inclusion des personnes handicapées
dans la société. Elle ne peut, en effet, être effective que si notre société s’adapte afin de
répondre à toutes personnes ayant des besoins particuliers.

Au cours des dernières décennies, on parlait d’intégration des personnes handicapées. Cette
approche nécessitait, pour que celles-ci trouvent leur place et soient reconnues, qu’elles-
mêmes fournissent des efforts pour s’adapter, pour s’intégrer. 

Aujourd’hui c’est la notion d’inclusion qui est visée. Ce qui signifie que c’est à la société de
s’adapter dans ses systèmes sociaux généraux pour pouvoir inclure les personnes
handicapées : école, monde du travail, sport, culture… 

Et si la solution était la synthèse de ces deux concepts. Les athlètes nous ont donné une
bonne leçon lors des jeux paralympiques. Par leur courage, leur détermination, leur abnégation,
ils ont été encouragés et reconnus par le monde entier. Avec des adaptations liées à leur
handicap, que l’olympisme a su mettre en œuvre, mais surtout grâce à leurs qualités physiques
et morales, réalisant de magnifiques performances sportives. 

Dans nos établissements et services, les personnes accompagnées témoignent de cette
même volonté : faire société. C’est à dire considérer que chacun participe au même projet,
sans questionner compétence ou capacité, tous différents mais tous solidaires. Une récente
exposition dans une galerie de peinture à Cassel à laquelle elles participaient tout comme la
volonté des travailleurs de l’ESAT à réussir leur Duoday au sein des entreprises ordinaires sont
deux exemples, parmi tant d’autres, prouvant leur volonté d’intégration. 

La société toute entière, s’inspirant de l’olympisme, a le devoir de s’adapter et d’évoluer, pour
permettre à tous de réussir leur inclusion en garantissant le respect des leurs droits et celui de
vivre une citoyenneté assumée et accomplie. Comme les athlètes, toutes les personnes
porteuses de handicap ont cette même volonté et cette même détermination.

André BONNIER
Président

Christophe RUFFIN
Directeur Général



Rubrique Infos 

Rénovation au Foyer Julien Leclercq
Pour la rentrée 2024, le Foyer Julien Leclercq a fait peau neuve dans  son hall d’entrée
avec une thématique tropicale et une tendance amenant fraîcheur et renouveau. Les
habitants du foyer accompagnés de professionnels ont pleinement participé à l’achat des
nouvelles décorations.
Tous tiennent à remercier l’équipe des ouvriers d’entretien pour son investissement dans
la réalisation de ces travaux de rénovation !
« Je suis content d’avoir pu participer à la sortie pour acheter les nouvelles décorations ».
                                                                                                                              Michaël D, habitant
 

Les portes ouvertes 
Au Foyer Julien Leclercq, 34 personnes ont visité l’établissement le 25 septembre 2024 et
44 personnes le 28 septembre 2024. 
Il est important de mettre en place ce genre d’actions afin de donner plus de visibilité aux
établissements.
Les habitants sont également très heureux de recevoir du public afin de montrer où ils
vivent et ce qu’ils font au quotidien. 

Pauline PARISSEAUX



Rubrique Infos 

Le Centre Hospitalier de la Région de Saint-Omer a organisé une conférence éthique, ouverte au
grand public, sur le site de l’Apei le 17 octobre. 
La compagnie la Belle Histoire puis une table ronde avec la présence des partenaires du territoire,
tel le DAC (Dispositif d’Appui à la Coordination), la CPTS (Communauté Professionnelle Territoriale
de Santé), la CAPSO (Communauté d’Agglomération du Pays de Saint-Omer) ont amené une
réflexion autour de l’accompagnement et du risque de renoncement aux soins : « Qui va me soigner
aujourd’hui ? ». Il s’agit d’un beau partenariat gagnant-gagnant entre l’Apei et le CHRSO
                                                                                                                                                 Marion VANHALST



Rubrique Infos 

Un projet qui ne se fera pas sans vous !

Ce projet, vous le connaissez tous désormais.
Pour mémoire il est né en décembre 2023 de
la volonté de tous les usagers de l’Apei
(professionnels, administrateurs, personnes
accompagnées ou accueillies, travailleurs de
l’Esat ou de l’EA) pour une transition
paysagère de notre site.

Des constats, des projets, des envies, des
réunions, des contacts, des plans et conseils,
un groupe cœur, des groupes verts, des
partenaires : tout cela pour mettre en œuvre
un projet enthousiasmant et participatif.
Évidemment rien n’est possible sans budget et
l’association ne peut pas tout. Une recherche
active des fonds nécessaires est menée par
Édith Dournel, responsable qualité, Valérie
Windal, directrice de l’Esat, Céline Deglarges,
responsable du service financier. Répondre à
des appels à projets, solliciter des fondations,
des partenaires n’est pas une mince affaire.

Respirons Nature  
Nous sommes fiers de partager avec vous 2
actions qui ont abouti à une belle reconnaissance :
- Nous sommes lauréat des 10èmes trophées de
la réserve de biosphère du marais Audomarois,
reconnue au titre de l’UNESCO. Titre remis lors de
la Fête du Parc le 15 septembre à Longuenesse
par Mme Warot présidente du Parc Naturel
Régional des Caps et Marais d’Opale.

- Le 21 novembre dans l’hémicycle du Conseil
Départemental, nous avons été labellisés et
récompensés par Mme Messeanne-Grobelny, Vice-
Présidente en charge de l’ESS (Économie Sociale
et Solidaire) Cela grâce à vous, grâce à tous ceux
qui ont participé au vote pour le Budget citoyen. 

Outre la récompense et l’aide financière, c’est le
fait d’être reconnu par ces instances comme
acteurs de la société de demain qui nous honorent
et nous donnera une impulsion, une montée en
compétence, une crédibilité pour l’obtention
d’autres appuis.
A quelque niveau que ce soit, vous avez envi de
devenir partenaire de ce projet, contactez-nous !!
                                                              Chantal LEVRAY 



Rubrique Infos 

Mouvement Parental 

Un nouveau président pour l’Udapei 62 : André Bonnier
Le 25 juin 2024, à la MAS d’Eperlecques, Maison d’Accueil Spécialisée Domaine de Rachel, se
déroulait l’Assemblée Générale de l’Udapei. A l’issue de cette assemblée le nouveau Conseil
d’Administration a procédé à l’élection de son président.
Au sein de l’Udapei 62, André Bonnier est actif depuis 2016 comme administrateur et exerçait la
fonction de trésorier adjoint depuis 2019. Cette élection est la belle reconnaissance d’une
participation active et constructive.

A l’Apei, André Bonnier adhère en 1999 et entre au conseil d’administration en 2015. Dès 2016, il est
élu président adjoint et assure les fonctions de président depuis 2019.
Sans oublier l’Unapei Hauts de France avec une place en conseil d’administration depuis 2016.
Cette élection ne marque pas l’issue d’un parcours mais bien un nouveau défi, une nouvelle mission
pour celui qui ne manque pas de courage dans le combat qu’il mène en faveur des personnes en
situation de handicap et de leur famille depuis plus de 25 ans ; c’est aussi une grande fierté pour
notre Apei que d’être connue et reconnue dans toutes les instances de l’association.
                                                                                                                                               Michèle BOULANGER
                                                                                                                                                         Chantal LEVRAY

Marc-Antoine PAULIN : je suis le nouveau chef de service du Pôle SAMO. Je
remplace Natacha DENEKRE.
De formation initiale éducateur spécialisé, j’ai travaillé auprès d’adultes en foyer
de vie puis auprès d’enfants en IME, toujours dans le domaine du handicap. J’ai
également eu des opportunités de découvrir le milieu dit « social », notamment
un CHRS (Centre d’Hébergement et de Réinsertion Sociale). 

En 2018, je décide de passer le CAFERUIS : diplôme me permettant d’accéder au
poste de chef de service.
Aujourd’hui, je suis heureux d’être monté dans le bateau de l’Apei. Attiré par le milieu ouvert que je ne
connaissais pas jusqu’alors, j’ai constaté que l’Apei aimait relever des défis et mettre en place de nouveaux
projets, ce qui est plutôt ma philosophie. J’ai d’ores et déjà été touché par des tranches de vie d’adultes ou des
parcours d’enfants, même si tous, méritent une égale attention. 
 

Mon objectif est de participer à la continuité de la qualité du suivi des personnes accompagnées au sein des
trois services, SESSAD, SAVS, SAMSAH, tout en contribuant autant que possible au bien-être des
professionnels qui s’y investissent. 
 

Je remercie les professionnels de l’Apei, qui m’ont accueilli chaleureusement dès mon arrivée et je nous
souhaite une belle collaboration ! 
                                                                                                                                                               Marc-Antoine PAULIN 



Mouvement Parental 

Le conseil d’administration s’est réuni 3 fois au cours du second semestre
2024, en juin, octobre et décembre. 
En résumé voici les principales délibérations soumises à cette assemblée. 
Le compte-rendu du CA de décembre ne sera approuvé qu’en 2025, nous y reviendrons
dans la prochaine édition du journal.

21 juin :
· Après élection du nouveau conseil d’administration à l’Assemblée Générale du 18 juin
intégrant pour la 1ère fois un collège de personnes accueillies, un nouveau bureau est
élu.
· Adhésion au Groupement d’Intérêt Public Santé Numérique Hauts-de-France.
·Validation des EPRD (Etat Prévisionnel des Recettes et des Dépenses) ARS et Conseil
Départemental 62 pour la période 2024-2030. 
 
14 octobre :
· Candidature de notre Apei pour l’organisation de la soirée départementale des
bénévoles en septembre 2025.
· Point d’étape au plan financier de l’Entreprise Adaptée.
· Projet de travaux d’extension de l’Esat.
· Projet d’appartement « tremplin » au foyer d’hébergement.
· Présentation du projet de siège.

Actions et décisions du Président validées par le CA durant cette période. Parmi les plus
importantes :

· Participation au bureau, conseil d’administration ou assemblée générale Unapei Hauts
de France, Udapei 62, Maison de Pierre, GEAC (Groupement d’intérêt économique pour
les Esat), EMAUTIS, ELSAA.
· Participation avec une délégation de professionnels, administrateurs et personnes
accompagnées au Congrès Unapei à Tours.
· Rencontre avec Pas de Calais Habitat, appartements inclusifs à Lumbres.
· Rencontre avec HLI Habitat Logement Immobilier, restructuration du Potendal.

                                                                                                                                   Chantal LEVRAY



Mardi 15 octobre 2024, la Journée départementale biannuelle de l’Udapei 62 invitait
les 250 participants (administrateurs bénévoles, personnes accompagnées, salariés)
à s'informer, découvrir, débattre avec les Apei du Pas de Calais sur la responsabilité
sociétale des organisations, dans le contexte médico-social. Parce que la planète
n'attendra pas, parce que les associations (secteur privé à but non lucratif) ont de
belles cartes à jouer, parce que les personnes accompagnées ont à coeur d'être
actrices de leur environnement ! Parce que qu’on a du mal à clôturer cette belle
dynamique, parce qu’il faut encore et toujours faire connaître les initiatives des Apei
du Pas-de-Calais.. Pour ces raisons, nous avons décidé de réaliser ce Zoom, pour
garder la mémoire de cet évènement, le faire connaître et laisser des traces. C’est
l’occasion de valoriser la dynamique collective du groupe de préparation (20
personnes accompagnées, salariés et administrateurs), qui a, durant un an,
phosphoré tout en exigence et créativité….

avec l’envie d’une journée riche en expériences VECUES : les ateliers ont permis
de mettre les mains dans la terre, jouer aux cartes de la planète, fabriquer des
produits d’entretien, concocter un smoothie… avec le désir de durer au-delà
d’une journée : d’où le concours artistique lancé dès mai 2024 : 42 créations
plastiques, musicales, poétiques, chantées, filmées… émanant des
établissements (les lauréats “coups de coeur” sont en photo ci- contre) avec la
volonté d’accessibilité au plus grand nombre. La présentation adaptée sur la
décarbonation sera utilisée par le Shift projet à l’échelle nationale, les
ambassadeurs du CERRD réutiliseront leur présentation FALC en région…

Pour conclure, nous devons un énorme merci : 
au groupe de préparation, animé par Audrey Montigny, pour son énergie
motivante, aux 7 Apei du 62 pour leur contribution super-active, aux intervenants :
les ambassadeurs du Cerdd, à IRTS, à la CRESS Hauts-de-France, au Shifters du
Shift Project, à la Compagnie La Belle Histoire à Elior France, Api Enseignement
des Hauts de France et Zolux St Bernard 

André Bonnier, Président 
Binh Dô-Coulot, Directrice Générale 

Z O O M
“ L e s  f a i t s  P a p i l l o n ,  à  l ’ a s s o

d e  l a  R S O  !  “



Mouvement Parental 
Thème de cette journée : l’environnement, le développement
durable et la qualité de vie au travail. 
Fil rouge : retrouver du sens, être à l’écoute du besoin.
Intervention introductive d’André BONNIER Président de
l’Udapei 62 répondant aux questions de Jean-Michel LOBRY,
journaliste animateur de cette rencontre. 
JM L : Pourquoi cette journée : « Les Faits Papillons » ?
A B : Le thème de cette journée a été choisi en concertation
avec la présidente, les présidents, les directrices générales
et les directeurs généraux des Apei du Pas de Calais. Ce
sujet ne concerne plus seulement les grandes entreprises
comme autrefois mais aussi nos associations de la sphère
médico-sociale. La R.S.O. : Responsabilité Sociétale des
Organisations est aujourd’hui l’affaire de tous 
Face aux désordres de plus en plus fréquents et de plus en
plus graves que subit notre planète, nous avons tous le
devoir d’agir dans le cadre de l’environnement, du
développement durable et aussi dans celui de la qualité de
vie au travail et du lien avec notre territoire (photo
inondation).

Mettant bout à bout nos actions, les accrochant les unes
aux autres, nous avons le pouvoir et le devoir, nous aussi, de
faire bouger les choses dans ce domaine. L‘ensemble de
nos gestes quotidiens constituent un ensemble de faits
dont nos papillons blancs, aux côtés des professionnels et
des bénévoles en sont les acteurs.
JM L : Quels sont les moyens dont vous disposez ?
A B : Les Apei du Pas de Calais constituent une force
importante. L’Udapei 62 fédère : 6 Apei dont 1 groupement.
Au total ce sont 100 établissements accueillant 5450
personnes, faisant intervenir 2700 professionnels. Nous
disposons donc d’un potentiel humain très important et sa
triple expertise : personnes accompagnées, familles et
professionnels constitue un important levier pour faire
évoluer mentalités et pratiques quotidiennes dans le
domaine de l’environnement. 

Nous partageons des valeurs communes dont celle de la
citoyenneté qui est une valeur essentielle et un droit
fondamental pour tous. Elle nous oblige à être plus
attentifs à l’égard de la planète :
- en utilisant les énergies le plus respectueusement
possibles, 
- en prenant le plus grand soin de la réserve en eau, 
- en veillant à la qualité environnementale de nos
mobilités et 
- en limitant et en triant nos déchets, 
- mais aussi en positionnant nos associations comme
actrices de la vie économique et citoyenne locale.
Les femmes, les hommes, les adolescents, les enfants
qui composent notre mouvement, chacun à son niveau et
selon ses capacités, a le devoir et aussi le pouvoir de
changer ses pratiques pour trouver sa place dans la cité,
en respectant notre planète.
JM L : Qu’attendez-vous de cette journée ?
A B : Je souhaite que cette journée nous sensibilise
encore un peu plus à la fonction citoyenne et durable de
nos associations.
Pour que chacune et chacun actionne son pouvoir d’agir
mais aussi que nous partagions ce qui est déjà fait au
sein des Apei, qui n’ont heureusement pas attendu ce jour
pour agir. 
Grâce à nos échanges, je souhaite que nous repartions
dans nos Apei, avec plein d’idées, pour être à même de
bâtir une stratégie associative structurant les actions à
venir.
Je souhaite, qu’à l’issue de cette journée, les échanges se
poursuivent sur ce thème pour continuer à nous enrichir
mutuellement et rendre nos actions les plus efficaces
possible.
                                                                          André BONNIER
Lors de la journée nous avons pu débattre de différents
sujets à partir de tables rondes avec des spécialistes de
l’IRTS (Institut Régional du Travail Social), du CERDD
(Centre de Ressource de Développement Durable). 
Des projets novateurs et audacieux ont été exposés dont
notre projet « Respirons Nature ». 
Différents stands présentaient des actions d’Apei du
département. Une superbe et riche exposition de
réalisations a récompensé 5 œuvres, parmi celle-ci le jeu
de société réalisé par notre Esat. Le tout a été agrémenté
par 2 acteurs de la compagnie “La Belle Histoire” qui sans
filtre ont su apporter beaucoup d’humour et de dérision
malgré un sujet aussi primordial.
                                                                          Chantal LEVRAY
                                                                           



Mouvement Parental 

En l’absence du trésorier Yves CAMPION, Céline DEGLARGES Directrice Administrative et Financière a
présenté le rapport de gestion 2023 et le budget prévisionnel 2024. Mr David LEFEBVRE commissaire aux
comptes du cabinet SOCCOM a émis un avis très favorable sur la gestion financière de l’Apei au cours de
l’année écoulée. Le montant de la cotisation maintenu à 63€. 
Le rapport moral présenté par André BONNIER a précédé le vote des différents rapports qui ont été validés à
l’unanimité.
Il a été procédé au renouvellement d’une partie des membres du conseil d’administration avec une
importante nouveauté : un collège de personnes accompagnées avec l'élection de 2 représentants.
Ont été élus ou réélus pour trois ans : André BONNIER, Jean-Paul BOULANGER, Monique BOULOGNE,
Philippe LEOST, Renaud QUAEYBEUR, Geneviève THOMAS, Edith CANTRAINE, Régis PREDHOMME,
Emmanuel BONNIER et Victor DELESNERAC-DEMENEVILLE.

Un vibrant hommage est rendu à Jean-Paul BRAME administrateur durant de très longues années. Il a
assuré avec beaucoup de dévouement et d’efficacité les fonctions de secrétaire de l’association, de
Président de la commission communication et de responsable du journal « Parcours ». Jean-Paul a
représenté le Conseil d’Administration au sein du Conseil de Vie Sociale de l’ESAT. Il a été notre dévoué et
talentueux photographe couvrant la quasi-totalité de nos manifestations. Jean-Paul a été un incontournable
pilier de l’Apei au cours des deux décennies passées. 
Des remerciements également pour Josiane LEROY administratrice sortante qui n’a pas souhaité renouveler
son mandat. Josiane a représenté le conseil d’administration au sein du Conseil de Vie Sociale du Potendal.
Nous les retrouverons avec beaucoup de plaisir dans nos diverses manifestations.

Notre assemblée générale annuelle s’est déroulée le
18 juin 2024 dans la salle des Papillons Blancs de
l’Apei. Plus de 100 personnes ont répondu à notre
invitation.
Moment important de la vie de notre association au
cours duquel il a été rendu compte, de ses activités
et de son rapport financier de l’année 2023.
Un mot d’accueil fut prononcé par André BONNIER
Président et une minute de silence fut observée en
mémoire des personnes proches de l’Apei disparues
au cours des douze derniers mois.
Christophe RUFFIN Directeur Général, au travers d’un
diaporama, a présenté le rapport d’activités des
établissements et services.

Le rapport de la vie associative fut l’occasion pour Armand BREBION Président-Adjoint, Chantal LEVRAY
Secrétaire et Marie-Pierre BRAME bénévole de rendre compte de l’importante activité associative de l’Apei :
nombreuses animations et aussi activités statutaires telles que réunions de bureau, de conseil
d’administration, participation aux assemblées générales comités de pilotage et représentations dans les
établissements et organismes extérieurs….

Assemblée Générale de l’Apei :
Moment incontournable de la vie

notre association

Enfin nous avons évoqué le départ de Luigina De FRANCESCO Directrice du Pôle
hébergement et accueil de jour. Christophe RUFFIN a retracé son parcours au
sein de l'Apei et l’a vivement remerciée pour son bel engagement professionnel.
L’assemblée générale s’est achevée par le traditionnel verre de l’amitié. 

                                                                                                                    André BONNIER
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Mouvement Parental 

Mise à l’honneur de nos bénévoles
 

Il est très important de remercier les bénévoles et de leur exprimer toute notre gratitude pour leur
engagement en faveur des 500 personnes qui sont accompagnées dans les divers établissements
et services de notre Apei « Les Papillons Blancs ». Nous devons souligner leur engagement pour
tous. Ils le font avec humanité, et dévouement. La tâche est immense mais inlassablement, parents
et amis s’investissent pour soutenir tous nos Papillons Blancs. Des professionnels et des
personnes accueillies dans nos établissements les accompagnent également avec beaucoup de
générosité lors des actions menées et eux aussi, méritent toute notre considération et notre
respect.
Deux manifestations se sont déroulées à leur égard : 
-l’une organisée le 27 septembre par l’Udapei 62 à Fréthun où nous avons été très bien accueillis
par l’Afapei de Calais. 
Durant cette soirée, rassemblant des bénévoles de tout le département, il fut présenté les bilans
financiers des actions menées dans chaque Apei du Pas de Calais. Mme Bin Dô COULOT Directrice
Générale de l’Udapei a également rappelé les actions et les réflexions menées par les membres de
la commission animation départementale.

Les bénévoles de l’Apei mis à l’honneur en 2024 : 

Blondel Sabine, Bonnier Eliane, Brame Lucie, Bugnon
Angélo, Caron Séverine, Deboffe Yoan, Debrosse
Philippe, Degron François, Denekre Sonia, Ducrocq
Valérie, Dufeutrelle Thibaud, Gilles et Amandine,
Duprez Monique, Duthe Séverine, Evrard Ludivine,
Grebaut Christophe, Lherbier Catherine, Macrez
Jean et Annick, Rensy Faustine, Penink Louise,
Thomas Louis, Villers Véronique, Welle Louise,
Berteloot Christian et Thérèse, Boulanger Jean-Paul
et Michèle, Boulogne Monique, Brame Jean-Paul et
Marie-Pierre, Brebion Armand, Cantraine Edith,
Bultez Alain et Nadine, Doyer Nicole, Dubreucq
François et Catherine, Duthe Philippe et Viviane,
Levray Chantal, Predhomme Régis et Sylvie,
Quaeybeur Renaud et Doriane, Thomas Michel et
Geneviève, Trousson Michel et Bernadette. 

-La seconde cérémonie a eu lieu le 7 novembre dans la
salle des Papillons Blancs pour les bénévoles de notre
Apei. 

L’Apei peut être fière de compter près de 120 bénévoles. Dans un poème qu’il a personnellement écrit et qu’il
a lu devant l’assemblée, André BONNIER a exprimé, toute l’importance du bénévolat concourant assurément
à la qualité de vie au sein de l’Apei ainsi qu’au bonheur des personnes accompagnées.
                                                                                                                                                                      André BONNIER

Comme chaque année des administrateurs proposent un ou
plusieurs bénévoles engagés auprès de lui dans des actions. 40
personnes ont été ainsi mises à l’honneur : parents, amis,
professionnels et personnes accompagnées. 
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Soleil, Plaisir, détente... Résidence “Docteur Paul EVERAERE”
 

Comme chaque année, l’été est un moment propice aux sorties diverses et variées, ainsi que des
activités sur place où chaque personne accueillie a le choix et le plaisir de participer. 
Quelques exemples de nos sorties : plage, balade en bateau, randonnée, visites culturelles, parc
d’attractions, piscine balnéo, zoo, pique-nique, relaxation, jeux d’extérieurs. 
Pendant la période estivale, certains résidents font le choix de partir en séjour adapté, mais dès leur
retour au foyer, ils participent volontiers aux activités pour prolonger leurs vacances. Comme chaque
année, une fête est organisée pour clore l’été dans la bonne humeur avec résidents, professionnels,
personnel de direction.
Toute l’année les professionnels proposent des activités diverses mais, d’ors et déjà nous
réfléchissons à l’été prochain.                Vivement l’été 2025 !

                                                                                 Les résidents, Nathalie DHAINE, Bernadette TROUSSON. 

Le projet du pôle hébergement et accueil de jour réécrit son projet grâce à la triple expertise sur
l’année 2024. Il sera présenté au Conseil d’Administration début 2025 pour son déploiement… 

Marion VANHALST
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Au Potendal, la Fête de l’été du 30 juillet avait pour thème Les Jeux Olympiques. 

A cette occasion, pour le midi, chacun a pu déguster un “américain” servi par la Friterie Fred. 
Après ce repas très apprécié, chaque personne accueillie a participé aux différents ateliers sportifs
proposés (lancer de bouchons, tir aux buts, fléchettes.... ) et a été récompensé par une médaille
confectionnée lors d’activités.

Témoignages :

Tony 

J’ai bien aimé, ça m’a
plu, la friterie est venue,
j’ai bien aimé faire les

jeux dehors

J’ai aimé les jeux de
balles, les fléchettes,
les balles de tennis,

j’adore les frites

Sébastien 

Maeva 

Moi, j’avais aimé les
décorations. J’avais

aimé aussi les activités
et les frites. J’aimerai

bien le refaire
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Du 29 au 31 octobre, le Potendal’halloween est revenu de façon encore plus
redoutable.....

En effet, les Personnes accueillies accompagnées des professionnels ont participé à la décoration
extérieure et intérieure menant vers le Parcours de l’Angoisse.

Le Potend’Halloween a été ouvert aux Personnes accueillies des différents établissements de l’Apei
ainsi qu’aux établissements extérieurs le mardi après-midi. Le mercredi après-midi a été réservé à la
SAJ et à la SATT avec en prime un après-midi dansant accompagné d’un gouter.

Cela s’est clôturé par une porte ouverte de 18h à 22h où un peu plus de 500 personnes ont osé
s’aventurer dans cette ambiance « terrifiante ».

Témoignages :

J’aime bien le parcours angoisse.
Je l’ai fait 5 fois. 
Je m’amuse bien.C’était bien, à refaire….

Bien, 
même pas eu peur

Alina 
Sylvian 

Guillaume 



La vie des établissements et services  

Les jeunes du SESSAD « Le Patio » et l’association « Rivages propres » ont monté un partenariat lors
d’une sortie à la plage du Portel, cet été 2024 
 

Lors de cette demi-journée, les participants munis de leurs gants et des sacs plastiques ont longé la
plage, et les pieds dans le sable, ils ont ramassé les différents déchets de l’activité humaine rejetés
par la mer.
 

Ces différents matériaux identifiés par la professionnelle de l’association, ont été alors les prémisses
de leur œuvre plastique.
 

Ce sera lors d’une seconde rencontre au SESSAD « le Patio », qu’ils ont pu, proposer, créer, assembler,
pour réaliser une œuvre commune. Celle-ci montre la quantité, la diversité, mais surtout l’impact des
déchets dans la nature, des traces que nous laissons, et de la place que cela prend. 
 

L’œuvre créée : un pêcheur trainant dans ses filets les divers déchets trouvés sur son chemin et sa
barque qui en contient tout autant. Elle a été entièrement réalisée avec les déchets ramassés lors de
cette demi-journée, par Bryan, Ethan, Nicolas, Geoffrey, Jonathan, et Kélyann.
 

                                                                                                                      Angélo, Maureen, Camille et Aurélie.
                                                                                                                                             Éducateurs au SESSAD.
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Le BREAK’N NEWS au SESSAD “Le Patio”
rencontre émouvante et inspirante 

 

En Juillet dernier le SESSAD “Le Patio” a accueilli des
anciens bénéficiaires venus partager leur expérience
de vie après leur passage au sein du service. Cette
rencontre, riche en émotions, a permis, outre d’avoir le
plaisir de les revoir, de découvrir leurs parcours variés,
leurs réussites, mais aussi les obstacles qu’ils ont dû
surmonter.
Autour d’un « Kahoot ! », un support ludique numérique,
le personnel a pu avoir un retour de ce qu’ils ont retenu
du SESSAD et observé comment ce passage a pu les
aider. L’occasion aussi de voir avec eux s’ils étaient
d’accord pour venir confier leurs parcours aux jeunes
actuels du VESPA. 
 

L’occasion a été précieuse pour les jeunes actuels, qui ont pu poser leurs questions et comprendre
de façon concrète l’avenir qui peut s’ouvrir à eux. 
Les parents ont aussi pris la parole pendant ces deux temps pour partager, avec émotions, leurs
doutes, leurs batailles mais aussi leur soulagement, souhaitant ainsi soutenir les familles
actuelles.
Chaque parcours est unique, l’avenir peut être riche et plein de surprises, voilà ce que l’on retient de
notre Break’ N News. A reconduire bien évidemment …
Un très grand merci à Clément, Stéphane, Marie P, Marie R, Naël et leurs parents de nous avoir
consacré ce temps précieux.                                                                                           Delphine VAILLANT            

Un deuxième Break ‘N News s’est donc déroulé en
octobre dernier :
Les jeunes ont été particulièrement attentifs aux récits
des « anciens » qui expliquaient, avec sincérité, leurs
défis et les moyens mis en œuvre pour avancer.
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Info médias : un tout nouveau journal
au pôle SAMO !
 

Un moyen d’expression et de communication a
été mis en place par les élus du CVS au SAVS-
SAMSAH et les élus du conseil du VESPA au
SESSAD. 

Pour trouver un nom à ce journal, les élus ont
voulu la participation de tous. Ils ont placé des
boites à idées, ont recueilli les propositions
puis ils ont voté. C’est « Le Monde de SAMO »
qui a été plébiscité. La référence à l’histoire de
Némo qui part à l’aventure et fait de
nombreuses découvertes est plutôt bien
trouvée !
« Le Monde de SAMO » est diffusé aux
personnes accompagnées du pôle SAMO, les
enfants et les adultes ainsi qu’aux parents du
SESSAD. 

Étapes de l’élaboration :
· les représentants (CVS et conseil du VESPA)
choisissent la thématique à tour de rôle. 
· Des articles sont proposés et validés par les
représentants. 
· Les articles sont écrits par une personne
seule ou à plusieurs, avec l’aide d’un
professionnel si cela est souhaité. Chacun peut
contribuer en fonction de ses envies (dessin,
photos, jeux, textes…).
· Il y a également une page qui s’appelle « hors
sujet ». Cela permet de communiquer des
informations qui n’ont pas de rapport avec le
thème du journal. 
· Les productions sont mises en page par
Valérie Bernard, Secrétaire et représentante
élue du collège des professionnels au CVS.

 Merci à elle !

Le premier « Monde de SAMO » est né en juillet
2024, sur le thème des « jeux olympiques et
paralympiques de Paris 2024 ».
Le prochain est en cours d’écriture. Sa parution
est prévue en mars 2025. Le thème sera « Bien
utiliser Internet et en limiter les dangers ». 
Des productions d’articles sont l’occasion
d’aborder des sujets importants du quotidien,
d’échanger des points de vue, de partager ses
questions, d’apporter des réponses et des idées...
Un bel outil au service des personnes en situation
de handicap accompagnées au pôle SAMO. 

                                                             Cécile BOUCHE 
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Un enfant d’EMAUTIS a créé une Bande Dessinée pour participer au concours de BD
l’Hippocampe d’Angoulême.

Créé en 2005, l’association L’Hippocampe a pour objectif principal le développement
d'actions culturelles et artistiques en faveur de l'insertion sociale et professionnelle des
personnes handicapées ou de leur accès aux arts et à la culture.
 
Elle organise, chaque année, deux événements, le Concours de Bande Dessinée à
Angoulême et le Festival de courts métrages «Métiers & Handicaps», Regards Croisés.
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Mouvem’Hand®       Retour sur la soirée blanche du 03 octobre

Imaginez-vous dans un univers où la couleur blanche est omniprésente : décorations épurées,
lumières tamisées, et une piste de danse qui invite à la fête. Un DJ survolté, une équipe
d’organisation ultra-motivée, il n’en fallait pas moins pour accueillir plus de 100 personnes
accueillies par l'Apei, une vingtaine de professionnels, administrateurs et parents lors de cette soirée
exceptionnelle placée sous le signe de l'inclusion, Tous ont pu se retrouver pour danser, rire et
partager ce moment convivial
Encore un grand événement qui a marqué la vie de l’Apei dont le collectif Mouvem’Hand se fait un
plaisir et un honneur de valoriser tous les acteurs.
Avis des participants à la sortie de cette soirée : « c’était trop bien », « super, on s’est trop bien
amusé ! », « vivement la prochaine ! » et bien d’autres encore. Devant tant d’éloges le comité de
pilotage Mouvem’Hand riche de ce succès, ne peut que vous promettre un autre événement du
même genre pour l’année 2025. Qu’on se le dise !
En attendant prenez note dans vos agendas : Color’Mouv se déroulera le samedi 26 Avril 2025.
Mouvem’Hand vous promet là encore une journée haute en couleur et surtout en bonne humeur
partagée !
                                                                                                                                                  Manuel DEREPPER
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250 spectateurs
Intimity X

Spectacle de la compagnie de théâtre 
« Le Sceau du Tremplin » pour parler

simplement de la vie sexuelle et affective
Tous les travailleurs y ont participé ainsi

que des personnes accompagnées
d’autres établissements.

- Cancer du sein
- Campagne anti-tabac
- Campagne de vaccination
- Bilan de santé complet
- Groupes de sensibilisation à l’hygiène...

+ de 15 actions 
de prévention

Portes ouvertes à l’Esat 
120 visiteurs

Nos visiteurs en savent désormais
davantage sur les activités de l’Esat.
 
Ils sont tous unanimes : c’est
technique et ça nécessite des
compétences.
Un moment d’échange très
enrichissant. Les travailleurs
apprécient particulièrement de
présenter leur atelier.

Esat “Les Piérides” 
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Journée régionale « Cap pour tous »

Le 14 novembre 2024, les journalistes de « Le Clin d’œil » ont participé à la journée régionale du
collectif « Cap pour tous ». C’est un collectif d'auto représentants de personnes en situation de
handicap intellectuel de la région Hauts-de-France.
Les journalistes ont été chaleureusement accueillis à Grand Fort Philippe, où la matinée était
placée sous le thème du « respect ». Chaque structure avait préparé une vidéo abordant cette
valeur essentielle, et après chaque projection, des échanges enrichissants ont eu lieu avec
l'assemblée, permettant de partager les réflexions de chacun. Les journalistes ont ensuite partagé
un repas convivial. Une touche musicale a marqué l'événement grâce à une adulte de l’Esat de
Dunkerque qui a interprété des chansons des années 70 à nos jours.
La journée s'est poursuivie par la visite du phare de Gravelines, un monument imposant de 40
mètres de haut. Les journalistes ont gravi les 116 marches jusqu’au sommet. Une guide a raconté
l'histoire de ce phare emblématique, en évoquant la vie de l’ancien gardien et la manière dont deux
familles y résidaient autrefois.
                                                                 Perrine HOULIEZ

Journée des retrouvailles « Le Clin d’œil »
 

Le 17 septembre 2024, les journalistes ont fêté leur
26ème journée des retrouvailles, à Hazebrouck.
Après un accueil convivial, les journalistes ont
travaillé sur différents sujets. Au terme des
échanges, 3 thèmes ont été sélectionnés pour
l’année 2025 : le sport, la violence, la solidarité. Il a
été évoqué que le site du journal « Le Clin d’œil »
serait accessible avec une voix off ; qu’on pourrait
trouver des articles depuis 2020.
Après le repas, les journalistes ont pu se rendre au
musée des Augustins à Hazebrouck regarder les
tableaux, les géants, les statues. Accompagnés
d’une guide, ils ont pu découvrir un couple de géant
représentant une famille de colporteurs et leur ont
été révélé l’intérieur de ces géants. Tout le monde
était à l’écoute et a passé un bon moment.
                                                               Perrine HOULIEZ
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Un grand BRAVO à Bruno, Marc-Antoine, Anaïs, Ludovic, Christian, Maxime, Jérôme, Sylvie,
Dominique, Damien, Louis, Rémi, Frédéric, Marie, Kévin, Hélène, Guillaume, Ludovic, Déborah, Marina,
Mickael et Hugues !
 

Et un grand MERCI à : l’entreprise KM menuiserie, EHPAD Les Fontinettes, EHPAD Saint-Jean,
ProDuo, Décathlon, la ville de Longuenesse, Bricoman, les Serres Debarges, la Maison du Marais, la
ville de Saint-Omer, Nocibé, la friterie Space Food, les écuries de St-Martin, la pharmacie Catteau, Lild,
les Ciseaux d’Anais,  la Résidence Docteur Paul Everaere et la papeterie Sill.

                                                                                                                                                       Marieke EVRARD 

Chaque année depuis plus de 8 ans déjà, un rendez-vous incontournable pour l’Esat : le Duoday ! Il
s’est déroulé le 21 novembre 2024.
Pas moins de 22 travailleurs qui ont pu découvrir un nouveau métier et travailler au sein d’une
entreprise, d’une collectivité ou d’un établissement.
Un projet soutenu par l’équipe de l’Esat.
Une journée pour découvrir le quotidien d’une autre personne !
Une journée pour se prouver que l’on est capable !
Une journée pour sensibiliser aux compétences des personnes porteuses de handicap !
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Solida’Rock : épisode 4
Il y a des instants où la musique résonne si profondément en nous qu’elle semble arrêter le temps…
Ce fut exactement le cas lors du concert de rock que l’Apei a organisé le samedi 21 septembre 2024
à la Salle Vauban de Saint-Omer. Une soirée mémorable, empreinte d'énergie, de convivialité et d’une
dose généreuse de décibels !

Les membres des groupes Ravens, Dirty Jackdaw et Sur les Docks ont électrisé le public dès les
premières notes. Entre reprises des grands classiques du rock, compositions originales et morceaux
festifs, ils nous ont fait vivre des moments d’exception amplifiés par l'incroyable complicité avec le
public. Merci à eux pour 2 moments particulièrement magiques : avoir permis à Roland, habitant de la
Résidence Dr Paul Everaere, de jouer de la batterie sur scène sous les acclamations du public et avoir
fait monter sur scène une partie du public pour danser et chanter avec eux !

Mais Solida’Rock#2024 n’était pas qu’une performance musicale : il symbolisait aussi la force du
collectif et de l’engagement. C’est grâce à la mobilisation des personnes accompagnées, des
bénévoles, des professionnels et au soutien des partenaires locaux que nous avons réussi à
organiser cette soirée. Encore merci à eux !

Nous n’oublions pas les sourires, les applaudissements, et cette vibration. Ce succès nous
encourage à envisager de nouvelles initiatives et, qui sait, peut-être une prochaine édition encore plus
audacieuse et avec plus de participants ?
Alors, restez à l’écoute… le rock n’a pas dit son dernier mot chez nous ! et à l’année prochaine pour
de nouvelles aventures musicales et solidaires !
                                                                                                                                                    Céline DEGLARGES
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Duo “T Cap” 
C’est l’union de Camille, bénévole et Sylvain,
adulte accueilli qui se sont lancés dans une
expérience artistique extraordinaire.
Ces deux danseurs se sont inscrits au
concours Handidanse. Ils ont brillamment
remporté la première place et se sont qualifiés
pour la grande finale. Ce duo soutenu par
quelques adultes de la Maison de Jean-
François venus les soutenir a ému le public qui
leur a décerné le prix de l’interprétation. 
Félicitations à eux !!

Samedi 15 juin 
Une journée découverte du side-car a été
proposée aux adultes de l’Apei. 
17 bolides ont parcouru les chemins de la
campagne environnante tout au long de la
journée, permettant ainsi aux adultes des
différentes structures de vivre des émotions
fortes et de réaliser un rêve comme Nathalie M
a pu l’exprimer : “Ce fut un très beau moment
de partage entre tous”.

Accueil des 4 nouvelles personnes en
mission de service civique.
De gauche à droite :
Léa, Manon, Juliette et Noémie. Une équipe de 2
binômes complémentaires à qui nous souhaitons de
vivre une mission enrichissante durant ces 10 mois.

 Maison de Jean-François 
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La fête de l’Apei : un grand et beau moment de notre vie associative

La fête de l’Apei du mois de juin est une tradition bien ancrée dans le paysage audomarois et en
particulier à Saint-Martin-lez-Tatinghem. 

Elle est attendue en particulier par les personnes accompagnées qui se font une joie de partager
avec le public ce moment de notre vie associative. Des centaines de visiteurs : personnalités, parents,
amis, voisins… nous font le plaisir de répondre à notre invitation. 

Actualité oblige, la fête de juin 2024 était organisée sur le thème des « Jeux Olympiques ». La fête a
débuté, dans la bonne humeur, par une parade des personnes accompagnées représentant divers
sports de l’olympisme. Le traditionnel lâcher de pigeons du club colombophile d’Arques a symbolisé
le début de la fête. L’orchestre « Les Gazous d’Saubruit » ont alors animé le début de la journée dans
notre théâtre de verdure. Le ton était donné !
Les danses, chants et saynètes très applaudis ont repris le thème du sport, toute la journée, avec
beaucoup de succès. 

Outre les divers stands de jeux, de vente et autres loteries tenus par des professionnels, des
personnes accompagnées, des parents et amis bénévoles chacun a pu visiter une magnifique
exposition : dans la salle des Papillons Blancs, elle présentait des œuvres des personnes en situation
de handicap et d’artistes locaux. 

Snack ou repas ont permis à tous de se restaurer dans la convivialité. Un soleil radieux nous a invités
à se désaltérer à la buvette installée à l’ombre des beaux arbres de notre parc. Une magnifique
journée appréciée de tous.

Dès à présent, retenez la date du dimanche 15 juin pour l’édition 2025 !!
                                                                                                                                                         André BONNIER
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Franche réussite pour l’opération brioches

Les 11 et 12 octobre notre Apei a répondu présente pour l’opération brioche : évènement national
programmé par l’Unapei et décliné sur chaque territoire.
En partenariat avec diverses grandes enseignes et des artisans boulangers nous avons mis en place
comme chaque année plusieurs points de vente. A l’interne une vente sur commande était
organisée. Une logistique importante est nécessaire pour coordonner cette action, menée par
Christian Berteloot, Justine Legay et l’appui de nombreux bénévoles. 
Merci à ces bénévoles parmi lesquels on compte des parents et amis de l’Apei, des professionnels,
des contrats civiques, des administrateurs, des élèves du lycée Saint Denis emmenés par leur
professeur Mme Lherbier …et les meilleurs vendeurs : les personnes accueillies !
 

                                                                                                                                                      Chantal LEVRAY

Soirée Théâtre …

…le 9 novembre à la salle Vauban de Saint-Omer.
 La troupe « Sylvie & Co (c) q » a offert aux 200 spectateurs la possibilité de rire à gorge déployée
avec leur pièce « L’meilleur du pire ». Un fil rouge : les péripéties d’Albert le conduisant
immanquablement aux urgences hospitalières. Allusions, gags, jeux de mots, situations burlesques
dans un patois parfaitement maitrisé nous ont enchantés.
Outre la distraction, la troupe composée de 3 acteurs se veut aussi militante pour défendre et
pérenniser notre patrimoine linguistique régional. Merci à eux de nous aider dans cette
transmission.

Geneviève THOMAS 
 Renaud QUAEYBEUR
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Le 7 décembre les adhérents de l’Apei se sont retrouvés à la salle André de Arques pour un après- midi festif et
convivial autour d’un gouter de Noël et pour admirer un spectacle empreint d’émotions en leur honneur.
Quoi de mieux que ces témoignages pour restituer ce moment :
Yves : j’ai super apprécié le spectacle fait avec l’aide des encadrants et la responsable du « Sceau du tremplin »
j’étais ému aux larmes.
Chantal : je suis contente j’ai aimé le théâtre et les chants.
Victor : c’était bien, malgré le stress je me suis éclaté sur la scène.
Patricia : j’ai eu le trac mais je m’en suis bien sortie dans la chorale.
Catherine : merci pour l’accueil des bénévoles encadrés par Mme Thomas et les contrats civiques.
Corinne : c’est la première fois que je venais à la fête, on a fait de belles choses.
Catherine : une très jolie fête avec de très beaux spectacles. Bravo et félicitations aux participants.
Mickaël : j’ai passé un bon après-midi avec beaucoup d’émotion. Merci pour le spectacle. C’était magique.
Mobilisation de toute l’équipe de la Maison de Jean-François pour le spectacle et la vente de décorations de
Noël, composition florales et gaufres. Un grand merci !
Mobilisation de toute une équipe de bénévoles pour l’accueil dans une salle bien décorée et le service aux tables. 
Un grand merci !
                                                                                                                                                                         Chantal LEVRAY 



Le Partenariat  

DEPUIS 10 ANS, ELSAA AIDE SOUTIEN LES AIDANTS AUDOMAROIS

RELAYER
Au fil des années, ELSAA, a mis en place des rendez-vous pour
permettre aux aidants de prendre du temps pour eux.
Notamment des groupes de convivialité, de parole ; mais aussi
des ateliers de détente et de bien-être, ou encore des sorties. 

En 2012, le Conseil Départemental inscrit l’aide aux
aidants dans sa stratégie départementale. Deux ans plus
tard, la Plateforme ELSAA : Entente Locale pour le Soutien
aux Aidants Audomarois, naît. 
Un aidant? une personne qui s’occupe d’un proche
vulnérable, en situation de handicap, malade ou en perte
d’autonomie liée à l’âge. 

L’objectif: offrir du répit à ceux, qui souvent n’osent pas en
prendre. 
C’est dans ce cadre que depuis 2021, un dispositif de répit à
domicile s’est mis en place. Une professionnelle, relayeuse, vient
suppléer l’aidant pendant quelques heures le temps d’un rendez-
vous médical ou pour une sortie au cinéma. 

ECOUTER 
Le plus souvent les aidants ne se
reconnaissent pas en tant que tels.
Ils sont parents, conjoint ou fils ou
fille de... 
mais ils s’isolent et ont tendance à
s’oublier eux-mêmes derrière ce
rôle. 
Un des premières choses mise en
place : le soutien psychologique
gratuit pour les aidants. Une
écoute importante. Un soutien
essentiel, notamment lors d’un
deuil. 

ACCOMPAGNER 
En 10 ans, ELSAA est venue en aide à
des centaines d’aidant.e.s (plus de
700). 
Au fil des rencontres, la
problématique administrative s’est
imposée comme un frein majeur
dans les démarches.
C’est pourquoi ELSAA a créé le
poste d’écoutante et a permis le
recrutement d’une assistante sociale
chargée d’accompagner les aidants
dans leurs démarches. 

Plateforme ELSAA
127, rue de Dunkerque 

62500 St Omer
06.70.73.70.35

Facebook@PlateformeELSAA
www.plateformeelsaa.com

www.soutenirlesaidants.com



Mouvement du Personnel  

Entrées 
ALLEXANDRE Benoit - Agent de
conditionnement
ALLOUCHERY Juliette - Aide-soignante
BACHELET Clémence - Éducatrice
Spécialisée 
BRIOUL Mathias - Agent technique 
CHAVAIN Christian - Agent de service 
COLIN Élodie - Infirmière 
DENEAU Damien - Moniteur d’atelier
LAVOGIEZ Émilie - Psychologue 
PAULIN Marc-Antoine - Chef de service
WISSOCQUE Dylan - Moniteur d’atelier
FERAMUS Marie - Agent administratif 

Sorties 
CORDIEZ Émilie - Aide-soignante
COUZYN Sophie - Aide Médico-psychologique 
DEBUYSER Florine - Infirmière 
DENEKRE Natacha - Cheffe de service 
DERIEMONT Gaëlle - Aide Médico-psychologique 
LUX Jean-François - Agent de service/chauffeur 
RYCKEBUSCH Anne-Sophie - Psychomotricienne
SAUVAGE Alain - Moniteur d’atelier
VANDEVELDE Olivier - Chauffeur

Nos peines
Une pensée pour les personnes qui nous ont quittés… Nous renouvelons aux familles nos plus sincères
condoléances.

Christiane HOCHART-MEURETTE, épouse d’Alex HOCHART, ancien Directeur Général de l’Apei.
Bruno GUILBERT, époux de Mariane GUILBERT-REGNIER, ancienne administratrice, père de Ludivine
EVRARD, Psychologue à l’Apei et beau-frère de Guy REGNIER, travailleur Esat.
Françoise CHARLEMAGNE, mère de Damien CHARLEMAGNE, Moniteur d’atelier à l’Esat.
Patrick PREVOST, père de Jérôme PREVOST, travailleur Esat.
Bruno BERMONT, père de Pauline BERMONT, travailleuse Esat.
Thérèse PREVOST, travailleuse retraitée de l’Esat.
Maurice SAGNIER, père de Marina SAGNIER, travailleuse Esat.
Ghislaine CHEVALIER-BERNARD, travailleuse retraitée de l’Esat. 
Daniel DENUNCQ, frère de Joël DENUNCQ, travailleur Esat.
Pierre BOLARS, père de Laurence BOLARS, salariée Emautis. 
Sylvie DANEL-CARPEAU, mère de Justine BENOIT, salariée Esat.

Le Carnet

Services Civiques
BRUGE Charlotte
DELEPLACE Léa
LENNE Noémie 
MILO Manon 
MONTREZOR Juliette 



Info pratique   

Les numéros d’urgence 
 

Quelle est la différence entre le 15 et le 112 ?
Le 112 centralise les demandes affectées au SAMU, la police et les
pompiers. Depuis la France, il est préférable d'appeler le 15, le 17 ou le 18
selon la situation d'urgence pour être mis en contact directement avec les
services de secours adaptés.
 

Le 114 est un numéro d'urgence accessible par SMS ou fax. Les
communications se font par écrit ou par visiophonie après téléchargement
de l'application « Urgence 114 » sur un smartphone.
Il est utilisable en cas d’urgence par toutes les personnes se trouvant en
incapacité de parler ou ayant des difficultés à s’exprimer, personnes
sourdes, malentendantes, aphasiques.
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